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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

POLÍTICA
Encontro vai debater a 
atuação das mulheres na 
política  PÁG. 2 

Gestores recebem formação 
sobre o Novo Fundeb  PÁG. 2

CIDADE
Procura por mão de obra 
gera demanda para cursos do 
setor de vestuário  PÁG. 4

REGIONAL
Inova queijos oferta curso para
produtores do Sudoeste  PÁG. 5

SEGURANÇA
Reduzem os acidentes 
nas rodovias estaduais 
durante o feriado PÁG. 10

ESPORTE
Matheus Rogge conquista 
primeira medalha no Estadual 
de Natação  PÁG. 11

Divididos por setores, produtores rurais de 
Pato Branco estão participando de encontros 

para se aprofundarem na legislação estadual que trata 
de conservação de solo, mas também para debater medidas 

eficazes de evitar a erosão. Organizado pela Secretaria Municipal 
de Agricultura, ação segue orientação do Grupo de Atuação 

Especializada em Meio Ambiente, Habitação e Urbanismo (Gaema) 
do Ministério Público do Paraná (MPPR).  PÁG. 4

Ciclo de encontros debate legislação e 
medidas para evitar a erosão do solo

Mauricio Moreira

Pato Futsal enfrenta o Mangueirinha pelo Estadual

Após reencontrar o caminho da vitória na Liga, o Pato Futsal volta a jogar em casa nesta quarta-feira (3) 
desta vez pelo Campeonato Paranaense da Série Ouro. O time pato-branquense recebe o Mangueirinha, 
às 20h05, no Ginásio Dolivar Lavarda.   PÁG. 11
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Diretores da Sanepar e consultores especializados em 
gestão fizeram nesta terça-feira (2) apresentação sobre a 
parceria público-privada (PPP) que será contratada para 
serviços de esgotamento sanitário em 16 cidades do Cen-
tro-Litoral do Paraná. O evento foi no miniauditório do Mu-
seu Oscar Niemeyer, em Curitiba, e teve a presença de en-
genheiros e representantes de empresas de engenharia que 
podem participar do processo licitatório. As propostas de-
vem ser entregues até 10 de julho.

O presidente da Companhia, Claudio Stabilie, destacou 
que a PPP será um grande avanço no serviço de esgotamen-
to sanitário nesses municípios, com o objetivo de atingir a 
meta de universalização de 90% definida pelo novo marco 
do saneamento, com a qualidade dos serviços da Sanepar. 
Segundo Stabile, será contratada uma empresa independen-
te para verificação de qualidade da obra e dos serviços, a 
partir de nove indicadores, que terão medição mensal.

“Com esse trabalho, levaremos desenvolvimento para 
aquela região, desenvolvimento econômico, social, ambien-
tal e, principalmente, de saúde pública, de saúde preventi-
va. O serviço terá a qualidade da Sanepar e o relacionamen-
to com o município e a população continuará sendo com a 
Companhia. Vamos fazer com que o Paraná seja o primei-
ro estado da Federação a atingir a universalização do esgo-
tamento sanitário, como já ocorre com a água”, afirmou o 
presidente.

Nos 16 municípios, a população atendida é de 640 mil 
pessoas. O prazo do contrato será de 24 anos e 5 meses 
para a execução das obras, operação e manutenção dos ser-
viços de coleta, transporte, tratamento de esgoto e destina-
ção do efluente. O consultor da Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), Charles Correa Schramm, explicou que, embora o 
edital não especifique nenhuma tecnologia a ser adotada, a 
inovação é um aspecto bastante valorizado pela Sanepar. “A 
empresa vencedora deverá garantir satisfação ao usuário, 
com prontidão, rapidez e qualidade do serviço”, disse. (AEN)

Redação
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Será realizado na terça-feira (9), às 18h30, na Câmara 
Municipal de Pato Branco, e edição local do “Vote Nelas Pa-
raná”, evento suprapartidário que busca debater a presen-
ça das mulheres na política, em cargos públicos e para que 
as políticas públicas sejam efetivas para o maior número de 
mulheres.

No Sudoeste, além do encontro de Pato Branco, também 
está sendo organizado evento semelhante em Francisco Bel-
trão, na segunda-feira (8).

Na semana passada, em entrevista na rádio Onda Sul, 
de Francisco Beltrão, Tatiane Pezente, que é uma das orga-
nizadoras do movimento no Sudoeste, destacou que a ini-
ciativa é recente, tendo iniciada em outubro passado. Ela 
também destacou que o foco do movimento é o processo 
eleitoral de 2024.

Procuradora da Mulher da Câmara de Pato Branco, Ma-
ria Cristina de Oliveira Hamera destacou que “as mulheres 
devem se engajar [no movimento político], devem estar pre-
ocupadas realmente com a organização do município, do es-
tado e do país.”  

Assessoria
A Comissão de Consti-

tuição e Justiça (CCJ) da As-
sembleia Legislativa do Pa-
raná (Alep) aprovou nessa 
terça-feira (2) o projeto de 
lei 108/2023, do deputa-
do Gugu Bueno (PSD), que 
estabelece a obrigatorieda-
de das concessionárias de 
água e energia elétrica pro-
piciarem a regularização de 
débitos no momento que 
antecede a suspensão do 
fornecimento de serviços. 
O projeto recebeu um pare-
cer favorável do relator, de-
putado Paulo Gomes (PP), 
na forma de emenda modi-
ficativa.  

De acordo com o texto, 
as concessionárias deverão 
ofertar ao usuário inadim-
plente, no ato do corte do 
serviço, a opção de paga-
mento dos débitos penden-
tes por meio de cartão de 
crédito, débito ou PIX. O 
projeto veda a realização da 
suspensão de fornecimento 
do serviço caso o agente 
concessionário estiver des-
provido da máquina de car-
tão para recebimento dos 
valores devidos. A matéria 
diz que a opção de quita-
ção deverá ser ofertada no 

mesmo dia e em horário 
que antecede à suspensão/
corte do serviço.

O autor da proposta 
argumenta, na justificati-
va do projeto, que o obje-
tivo é facilitar o pagamen-
to e preservar o direito dos 
consumidores. “Importan-
te destacar, que com o ad-
vento de novos meios de 
pagamento, torna-se cada 
vez mais fácil e imediato o 
recebimento de débitos. O 
projeto não visa interferir 
no funcionamento da exe-
cução do fornecimento dos 

serviços, mas resguardar 
o acesso dos serviços aos 
consumidores”, diz o texto. 

Os deputados tam-
bém aprovaram o projeto 
de lei 53/2023, de autoria 
da deputada Maria Victo-
ria (PP), do deputado Ale-
xandre Curi (PSD) e do de-
putado Luis Corti (PSB), 
que dispõe sobre a Polí-
tica Estadual do Hidrogê-
nio Renovável. A proposta 
foi aprovada na forma de 
um substitutivo geral fa-
vorável do relator, deputa-
do Hussein Bakri (PSD), que 

acatou sugestões de emen-
das formuladas pela depu-
tada Ana Júlia (PT) em seu 
voto em separado. O texto, 
já na forma do substituti-
vo, disciplina o incentivo ao 
uso de hidrogênio renová-
vel no Estado do Paraná. O 
objetivo é aumentar a par-
ticipação do hidrogênio re-
novável na matriz energéti-
ca do Estado, estimulando 
o uso da substância em 
suas diversas aplicações e, 
em especial, como fonte de 
energia e produção de ferti-
lizantes agrícolas.
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A Associação dos Mu-
nicípios do Sudoeste do Pa-
raná (Amsop) realizou, na 
terça-feira, (2), capacitação 
para os gestores de Educa-
ção das prefeituras sobre o 
Novo Fundo de Manuten-
ção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Va-
lorização dos Profissionais 
da Educação (Fundeb), em 
vigor desde 2020.

Na capacitação, cer-
ca de 170 integrantes das 
equipes de Educação dos 

municípios tiveram pales-
tras sobre implicações do 
Novo Fundeb na execução e 
prestação de contas, ICMS 
Educação, monitoramento 
da aprendizagem, políticas 
públicas e planejamento da 
Educação Municipal.

 “Dependendo do re-
sultado da Educação em 
quesitos como aprendiza-
gem, resultados do Ideb 
[Índice de Desenvolvimen-
to da Educação Básica] em 
Língua Portuguesa e Mate-
mática, alfabetização, am-
pliação da jornada em tem-
po integral e o índice de 

desenvolvimento humano 
do município, a prefeitura 
passa a ter acesso a mais 
recursos de ICMS”, desta-
cou a secretária de Edu-
cação de Cascavel, Márcia 
Baldini. 

Segundo a assessora 
jurídica da União dos Diri-
gentes Municipais de Edu-
cação do Paraná (Undime-
-PR), Débora Jurkévicz da 
Silva, “os municípios pre-
cisam se preparar para o 
Saeb (Sistema Nacional 
de Avaliação da Educação 
Básica), que irá acontecer 
em novembro. Entender a 

relação entre as avaliações 
aplicadas e os recursos fi-
nanceiros que serão retor-
nados com base no VAAR 
[Valor Aluno Ano por Re-
sultado], que é uma inova-
ção do Novo Fundeb.

O Novo Fundeb au-
menta a participação da 
União no fundo, dos atuais 
10% para 23%, de forma 
gradual até 2026. O fundo 
recebe, ainda, o equivalen-
te a 20% dos impostos mu-
nicipais e estaduais, além 
de parte dos tributos fede-
rais conforme previsto na 
Constituição.

Mulheres se unem em evento 
suprapartidário

 André ThiAgo/SAnepAr

Sanepar apresenta parceria 
público-privada para 
esgotamento sanitário ao 
setor de engenharia

Diretor-presidente 
da Sanepar em 
apresentação sobre 
PPP em Curitiba

CCJ aprova proposta que permite regularização de 
débitos antes da suspensão do fornecimento de água e luz

VAldir AmArAl/Alep

Concessionárias deverão ofertar ao usuário inadimplente, no ato do corte do serviço, a opção de 
pagamento dos débitos pendentes

Novo Fundeb é tema de 
capacitação na Amosp

Novo Fundeb está em vigor desde 2020

diVulgAção
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O final de semana foi de muito 
aprendizado no sudoeste do Paraná, 
quando Francisco Beltrão foi sede da 
48ª Assembleia Distrital do Rotary Club, 
realizada durante o último sábado (29), 
no Centro Sulamericano de Ensino Su-
perior (Cesul).
Ao se aproximar um novo ano rotá-

rio (que se inicia oficialmente no dia 1º 
de julho), os distritos reúnem os pre-
sidentes de comissões do ano seguin-
te para treina-los sobre suas novas fun-
ções. Foram mais de 800 inscritos para 
o treinamento, distribuídos entre as re-
giões oeste, sudoeste e centro-sul do 
Paraná.
A governadora do distrito 4640, 

Anne Cristine Gomes da Silva Cavali 
(2022-2023), deu início aos trabalhos 
às 9h, após um café da manhã servido 
aos companheiros. Em seguida, o go-
vernador eleito para o ano 2023-2024, 
Antônio Da Caz, acompanhado da es-
posa Juceney, divulgou as metas distri-
tais e do Rotary Internacional, além de 
apresentar o lema do presidente de RI, 
Gordon McInally, “Crie Esperança no 
Mundo”.
Ainda durante a manhã, os gover-

nadores Névio Urio (1994-1995) e Ed-
gar Behne (2011-2012) promoveram a 

instrução rotária e a divulgação do 46º 
Instituto Rotary Brasil, que acontecerá 
em Foz do Iguaçu nos dias 24 a 26 de 
agosto.
Também, o mágico e rotariano Mau-

ro Dias foi convidado a palestrar, conse-
guindo encantar o auditório lotado.
Depois do almoço servido no Cen-

tro de Eventos Marabá, os rotarianos re-
tornaram para a programação da tarde. 
Eles foram divididos em oito salas, sepa-
radas por temáticas específicas: metas 
e prestação de contas; secretaria e ima-
gem pública; gerenciamento de projetos 
e subsídios; Fundação Rotária, Socieda-
de Paul Harris e Pólio Plus; Desenvolvi-
mento do Quadro Associativo, expansão 
do Rotary, recrutamento e seleção de 
rotarianos; Tesouraria; intercâmbio de 
jovens e intercâmbio rotário da amiza-
de; protocolo e administração do clube.
A programação foi retomada no 

auditório principal com uma avaliação 
do governador Maurício Alves (2007-
2008) sobre o evento. Por fim, a gover-
nadora Anne Cavali anunciou o nome 
selecionado pelo Colégio de Governado-
res para estar à frente do distrito 4640 
no ano 2025-2026. Trata-se do enge-
nheiro civil Wilson Schiavinato Junior, 
do Rotary Club de Toledo-Integração. 

48ª Assembleia Distrital reúne 
rotarianos de todo o distrito 4640

Nesta quarta-feira (4), 
está sendo realizado no au-
ditório do Sebrae-PR de Pato 
Branco o “Integridade, Go-
vernança e Compliance”. O 
encontro tem como objeti-
vo debater a implementação 
de políticas de integridade, 
governança e compliance, o 
que pode ser uma vantagem 
competitiva, além de garan-
tir a conformidade com as 
normas e regulamentações 
aplicáveis ao setor.
O encontro é promovi-

do pelo escritório Ceni de 
Oliveira Advogados, em par-
ceria com o Sebrae-PR, As-
sociação Empresarial de 
Pato Branco (Acepb), Sudo-
valley e Núcelo de Tecnolo-
gia de Informação (NTI), e 

contará com a palestra de 
uma das maiores especialis-
tas da área no país, a advo-
gada Patrícia Punder, tendo 
como debatedoras Larissa 
Dias Botion Cruz, gerente 
da Unidade de Integridade 
Corporativa do Sebrae-PR 
e Laura Carvalhal, advoga-
da integrante do escritório 
Ceni de Oliveira na unidade 
de Curitiba, especialista em 
compliance.
Embora o conteúdo seja 

diretamente ligado ao inte-
resse de empresários e ges-
tores, o evento é aberto a to-
dos que queiram aprimorar 
o conhecimento sobre te-
mas como responsabilidade 
social, conformidade legal, 
ética e prevenção de riscos.

Integridade, 
governança e 
compliance 
A temática atual, é fun-

damental para que em-
presas e instituições que 
desejam garantir a sustenta-
bilidade e o sucesso nos ne-
gócios. Esses conceitos têm 
se tornado cada vez mais re-
levantes diante de um mer-
cado que exige transparên-
cia e ética nas operações, 
além de práticas de gover-
nança corporativa eficazes.
A integridade, valor fun-

damental em qualquer orga-
nização, assim como a ado-
ção de princípios éticos, 
pode garantir a reputação 
e credibilidade de uma em-
presa e até mesmo de uma 
instituição governamental, 
além de fortalecer o relacio-
namento com clientes, cola-
boradores e parceiros. A go-
vernança corporativa, por 
sua vez, envolve a definição 
de regras e práticas que ga-
rantam o bom funcionamen-
to da organização, a gestão 
eficiente dos recursos e a 
prevenção de riscos.
Por fim, o compliance 

refere-se ao cumprimento 
das normas e regulamentos 
legais e éticos que regem a 
atividade da empresa, visan-
do evitar a exposição a san-
ções e prejuízos financeiros, 
bem como preservar a ima-
gem da organização peran-
te a sociedade. (Assessoria)

 Encontro debate integridade, governança e 
compliance em Pato Branco

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Na semana passada, a Se-
cretaria de Desenvolvimen-
to Econômico, a quem está 
atrelada a Agência do Tra-
balhador de Pato Branco, di-
vulgou calendário de cursos 
voltados ao setor de vestuá-
rio. Eles fazem parte do pro-
grama Qualifica Pato Bran-
co, e tem o suporte d o Senai.
Com vagas variando 

de 20 a 30 por curso, es-
tão sendo realizadas as ins-
crições neste momento para 
Confecção de enxoval para 
bebê, com carga horária 80 
horas, aulas das 13h30 às 
17h30, sendo o início em 
30 de maio; Costura indus-
trial, com carga horária de 
80 horas, aulas das 18h30 
às 20h30 e início em 10 de 
maio; ainda Corte e costura 
industrial, com carga horária 
de 40 horas, aulas das 13h30 
às 17h30, também com iní-
cio previsto para 10 de maio.

Os cursos são gratuitos 
e as inscrições podem ser 
feitas no qualificapb.com.br, 
ou ainda na Agência do Tra-
balhador.
No início da noite des-

sa terça-feira (2), o gestor 
da Agência, Fabrício Preis 
de Mello confirmou à repor-
tagem que a procura vem 
sendo grande, o que reflete 
em poucas vagas ainda dis-
poníveis, contudo, de acor-
do com ele, mesmo atingin-
do o quantitativo de vagas 
ofertadas, estarão sendo fei-
tas as inscrições, como for-
ma de cadastro de reserva.
Ainda conforme Fabrí-

cio, a oferta de três cursos 
ligados ao setor de vestuá-
rio tem uma explicação. “Al-
gumas empresas de Pato 
Branco acabaram amplian-
do seus turnos, o que aca-
bou gerando uma nova de-
manda de mão de obra, e 
que não tínhamos para aten-
der” afirma completando, “o 
Município de Pato Branco 

buscou a alternativa de re-
modelar alguns cursos para 
2023 e atender esta deman-
da local, que sabemos que é 
crescente.” 
Ele lembra que todos 

os cursos são presenciais 
e no caso do Corte e costu-
ra industrial, as aulas serão 
ministradas em um ônibus 
adaptado do Sisi/Senai, en-
quanto que os outros dois 
cursos serão no Sesi/Senai.

Qualifica 
Pato Branco
Conforme Fabrício so-

mando estes três cursos, 
com os já consolidados, que 
são ofertados também pelo 
Senac, o programa local to-
taliza 21 cursos profissiona-
lizantes e que também estão 
com as matrículas abertas.
Ainda para facilitar no 

atendimento da população, 
a Agência do Trabalhador re-
viu seu horário de atendimen-
to, que passou a ser das 8h 
às 11h30 e das 13h às 16h.

População ainda pode 
se inscrever para cursos 
ligados ao vestuário
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Nessa terça-feira (2), foi realizado na 
comunidade de Independência, em Pato 
Branco, o terceiro de um ciclo de quatro en-
contros com produtores rurais para debater 
a legislação atual e medidas para enfrentar 
a erosão de solo. 

Organizados pela Secretaria Municipal 
de Agricultura, com participação do curso 
de Agronomia do Centro Universitário Ma-
ter Dei (Unimater), do   Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná (IRD-Paraná) e 
da Agência de Defesa Agropecuária do Pa-
raná (Adapar), a ação que segue orientação 
do Grupo de Atuação Especializada em Meio 
Ambiente, Habitação e Urbanismo (Gaema) 
do Ministério Público do Paraná (MPPR), já 
foi realizada nos núcleos de Passo da Ilha e 
São Caetano, e deve ocorrer na próxima se-
mana em Sede Gavião, concluído assim, esta 
etapa do trabalho.

A secretária de Agricultura de Pato 
Branco, Vanessa Zanon comenta que a pro-
motora Ivana Ostapiv Rigailo, que atua no 
Gaema, notificou o Município no ano passa-
do, para que fossem tomadas providências, 
com ações envolvendo os produtores rurais 
para tratar de uso e conservação de solo.

Segundo ela, ainda no ano passado fo-
ram tomadas as primeiras medidas para que 
de fato iniciasse o conjunto de encontros, 
que foi pensado por setores.

Vanessa comenta que a preocupação 
demonstrada pelo Gaema ficou evidente em 
outubro passado, quando um grande volu-
me de chuva, provocou estragos em lavou-
ras. “Em outubro, o problema [da conserva-
ção indevida de solo] foi escancarado. Claro, 
foi um volume de chuva anormal, mas que 
muitos problemas poderiam ter sido evita-
dos”, afirma a secretária ao elencar conser-
vação de estradas, de pontes e bueiros que 
tiveram que ser executadas pela Secretaria, 
mas também de prejuízos registrados em di-

versas propriedades. 
A secretária lamentou a baixa adesão 

dos produtores, em todos os encontros re-
alizados, segundo ela, pela importância da 
temática trabalhada, no entanto Vanessa diz 
acreditar que “os produtores que participa-
ram destes encontros sejam multiplicadores 
dessas informações.”

Durante todos os encontros, segundo 
Vanessa, a observação recorrente dos pro-
dutores é de que em caso de uma grande 
precipitação de chuva, em um curto inter-
valo de tempo, não há conservação de solo, 
tipo de base que vá segurar a água. Con-
tudo, a secretária rebate afirmando que “a 
partir do momento que um produtor fizer, 
e os outros vizinhos também fizerem, pode 
ser que ocorra o rompimento da base, mas 
o dano será bem menor. Com isso o produ-
tor estará perdendo menos solo, menos adu-
bo, semente”, conclui.

  
Legislação

Fiscal de Defesa Agropecuária da Ada-
par, Adriana Lazaroto lembra que de manei-
ra geral o agricultor tem avançado tecnica-
mente, ao mesmo tempo em que tem muitas 
ferramentas tecnológicas que fizeram com 
que a agricultura chegasse ao atual patamar. 

Entretanto, ela pondera que “temos 
identificado frequentemente que em contra 

partida a isso, alguns problemas de solo têm 
crescido, principalmente questão de erosão, 
que sai da lavoura e vai para as estradas.”

Para Adriana, esse é um momento de 
sinal de alerta, uma vez que identificado o 
problema, precisa ser melhor trabalhado 
para evitar problemáticas, “como tem acon-
tecido frequentemente nos nossos muni-
cípios quando um volume de chuva maior 
acontece”, completa.

Além de enfatizar que a legislação vi-
gente no Estado, Adriana vem buscando 
destacar que a conservação de solo é essen-
cial para a sustentação da agricultura como 
está estabelecida atualmente. “Mas, vale 
darmos um passinho para trás para cuidar 
de cobertura de solo, rever a questão me-
cânica, se há possibilidade ou necessidade, 
do que nessa ou na próxima safra começar-
mos a ter prejuízos e chegar em um nível de 
agravamento que inviabiliza em algum mo-
mento nossa produção.”

Economia
Engenheiro agrônomo e professor do 

Unimater, Ricardo Beffart Aiolfi destaca que 
“o processo de erosão consiste em uma per-
da significativa da camada superficial do 
solo”, que segundo ele pode varia de 10 a 
15 centímetros dependendo das condições 
da área. Ele também faz questão de desta-
car que é nesta camada que está o maior in-
vestimento do produtor, uma vez que nela 
estão depositadas as sementes, os fertili-
zantes, a matéria orgânica está em maior 
quantidade.

“Tudo isso que teve um valor investido, 
para ter uma produção adequada, estamos 

perdendo [com a não conservação]. Temos 
resultados que aproximadamente um saco 
[60 quilos] por hectare de soja seria perdido 
em um solo com cobertura intermediária”, 
exemplifica Aiolfi não mensurando a per-
da de água que deixa de ser armazenada no 
solo e por consequência, reduzem a capaci-
dade de produção das plantas no decorrer 
do ciclo, o que leva o engenheiro agrônomo 
afirmar que “são diferentes fontes de preju-
ízo causados pela erosão de solo.”

De acordo com Aiolfi uma das prin-
cipais soluções para resolver a erosão do 
solo é a manutenção de cobertura de solo, o 
tempo todo, principalmente com palhada e 
plantas vivas, ao mesmo tempo, ele destaca 
a importância da rotação de culturas e o sis-
tema de terraceamento da lavoura.

Segundo ele, os produtores aceitam 
muito bem a cobertura de solo, enquanto 
que se observa algumas barreiras quando 
se trata de rotação de cultura, o que se tor-
na ainda mais acentuado em se tratando de 
terraceamento.

No caso do terraceamento, o profissio-
nal comenta que “de modo geral, o terracea-
mento é visto como uma técnica que atrapa-
lha o tráfego de máquinas na propriedade. 
Como o produtor hoje tem uma vontade de 
fazer suas operações rápidas, de modo que 
tenha menores perdas por amassamento, 
em especial nas pulverizações, ele acaba fa-
zendo o manejo morro acima, morro abai-
xo, e tendo um terraço no meio deste trajeto 
pode dificultar o processo de deslocamento 
da máquina”, diz ele finalizando “se pensar-
mos em uma forma de manejo integrado, o 
terraceamento é a de menor aceitação.”

Encontros debatem o manejo de solo 
para evitar a erosão
Ação vem sendo realizada 
após Município ter sido 
notificado pelo Grupo de 
Atuação Especializada em 
Meio Ambiente, Habitação 
e Urbanismo (Gaema) do 
Ministério Público do 
Paraná (MPPR)

Comunidades rurais de Pato Branco foram divididas em setores para realização dos encontros 
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O município de Vitori-
no, através do projeto Saúde 
na Escola, realizado em par-
ceria entre as Secretarias de 
Saúde e Educação, Esporte, 
Cultura e Lazer, realizou en-
tre os dias 24 e 28 de abril 
orientações sobre o calen-
dário vacinal e atualização 
da carteira de vacina de alu-
nos da Rede Municipal de 
Educação.

Segundo a secretária 
de Saúde, Joseane Marta-
rello, uma equipe de en-

fermeiras visitou as quatro 
unidades da Rede Munici-
pal de Ensino, por várias ve-
zes e em diferentes momen-
tos, durante a semana, para 
atender todas as turmas de 
alunos.

“Estamos trabalhando a 
Semana Saúde na Escola, a 
qual veio com o tema atuali-
zação e imunização. Através 
da parceria com a Secreta-
ria de Educação nós envia-
mos bilhetes para os pais, e 
através da autorização des-

tes, estamos vacinando as 
crianças que tem vacinação 
pendente”.

E não foram somente os 
alunos que participaram. Os 
servidores das escolas mu-
nicipais também tiveram 
suas carteiras de vacinação 
atualizadas. De acordo com 
a secretária, o objetivo da 
ação é “alcançar o maior nú-
mero de vacinados no mu-
nicípio, e prevenir a prolife-
ração de doenças”, conclui. 
(Redação com assessoria)

AEN
Produtores, manipula-

dores de alimentos, repre-
sentantes de agroindústrias 
e agentes de assistência téc-
nica e extensão rural se reu-
niram em Francisco Beltrão 
(Sudoeste) para o início do 
Inova Queijo. Trata-se de 
uma iniciativa de formação 
e aperfeiçoamento de quei-
jeiros, realizada pelo IDR-
-Paraná (Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná 
– Iapar-Emater), em parceria 
com o Sebrae-PR, a Univer-
sidade Tecnológica Federal 
do Paraná (UTFPR) e Asso-
ciação dos Produtores de 
Queijo Artesanal do Sudo-
este do Paraná (Aprosud). A 
reunião aconteceu sexta-fei-
ra (28)

O Inova Queijo pretende 
aprimorar o trabalho desen-
volvido pelos pequenos pro-
dutores, melhorando a qua-
lidade dos produtos. Além 
disso, a iniciativa quer mos-
trar o potencial, a qualidade 
e o sabor dos queijos artesa-
nais do Sudoeste do Paraná 
para todo o Estado, o Brasil 
e o mundo. O Inova Queijo 
terá treze módulos, de qua-
tro horas cada com aulas te-
óricas e práticas.

A abertura do curso, em 
Francisco Beltrão, contou 
com a participação de 300 
pessoas, de 48 municípios 
diferentes. Foram monta-
das três estações dinâmicas 
para que os participantes 
discutissem três temas: lei-
te, produção e mercado. 
Também foi realizado um 
encontro de lideranças do 
queijo e uma degustação de 
queijos regionais.

O sucesso do Inova 
Queijo levou os realizado-
res do evento a lançar pro-
gramas para continuar o 
desenvolvimento da cadeia 

de queijo artesanal. No dia 
30 de junho, por exemplo, 
será realizado o Inova Quei-
jo Pocket, na Via Tecnoló-
gica do Leite, em Francisco 
Beltrão. A Aprosud e o Se-
brae também iniciaram o 
programa de indicação ge-
ográfica do queijo do Su-
doeste, que deve dar uma 
identidade própria à produ-
ção da região e contribuir 
para a conquista de mais 
mercado.

Cultura
A produção de quei-

jos e derivados de leite faz 
parte da cultura do Sudo-
este paranaense desde sua 
colonização. No entanto, os 
especialistas afirmam que 
é necessário conectar essa 
tradição ao futuro, para ga-
rantir a sustentabilidade 
das pequenas proprieda-
des rurais que têm a pro-
dução de queijos como uma 
de suas fontes de renda. “O 
Inova Queijo é uma oportu-
nidade para apresentar no-
vas tecnologias aos queijei-
ros. A iniciativa, que está na 
segunda edição e acontece 
a cada dois anos, tem a mis-
são de contribuir para a su-
peração dos desafios que a 

cadeia produtiva do queijo 
artesanal enfrenta.”, afirma 
Rosane Bragatto, gerente re-
gional do IDR-Paraná.

Os encontros são iti-
nerantes e discutem te-
mas como as preferências 
do consumidor da região 
Sul do Brasil em relação 
ao queijo colonial artesa-
nal, saúde e sanidade do 
rebanho leiteiro, boas prá-
ticas de fabricação, princí-
pios básicos da tecnologia 
de queijos, maturação, em-
balagem, rotulagem, cau-
sas e prevenção dos defei-
tos/problemas dos queijos, 
gestão da agroindústria e o 
mercado de queijos.

O curso promovido 
pelo Inova Queijo não tem 
custo para os interessados. 
Qualquer produtor pode fa-
zer sua inscrição em um ou 
mais módulos, de acordo 
com sua disponibilidade.

As aulas acontecem das 
13h30 às 17h30, na UTFPR 
de Francisco Beltrão. O Polo 
de Pesquisa do IDR-Paraná 
de Pato Branco vai fornecer 
o leite para a realização das 
aulas práticas que exigem, 
apenas, que o queijeiro te-
nha participado de 70% dos 
módulos anteriores.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

O deputado Ademar 
Traiano, presidente da As-
sembleia Legislativa do 
Paraná, viabilizou cerca 
de R$ 400 mil para a re-
vitalização do ginásio de 
esportes do Centro de In-
tegração Madre Maria Do-
mênica (CIMMAD), anti-
ga Amarbem, localizado 
no bairro Padre Ulrico, em 
Francisco Beltrão. O obje-
tivo é reformar o espaço 
que é utilizado para práti-
cas esportivas pelas crian-
ças e adolescentes que fre-
quentam o local.

O pleito foi apresenta-

do no último sábado (29) 
quando o deputado este-
ve no bairro participan-
do da inauguração da am-
pliação do CMEI Betinho. 
“Conheço o trabalho que 
é realizado neste Centro 
e sabemos da importância 
de uma estrutura adequa-
da para prestar o atendi-
mento com qualidade. Por 
isso me comprometo em 
viabilizar o recurso para o 
Centro”, disse Traiano.

O pedido foi formaliza-
do por meio de documen-
to entregue ao parlamentar 
pelas irmãs Inês Passarello, 
Dirce Tonet, Lucia Bonet-
ti e Ivany Peres, que coor-
denam as atividades, acom-

panhadas do Bispo Dom 
Edgar Xavier Ertl, do pre-
feito Cleber Fontana e da 
primeira dama Joice.

No CIMMAD são aten-
didas 160 crianças e ado-
lescentes de quatro a 12 
anos, de famílias em situ-
ação de vulnerabilidade 
social. A entidade realiza 
atividades educacionais, 
desportivas, artístico cul-
turais e oficinas pedagó-
gicas gratuitas, em regi-
me de contra turno. Os 
que frequentam as ativi-
dades no período matuti-
no recebem café da manhã 
e almoço, enquanto os do 
período vespertino tem al-
moço e lanche.

O prazo para inscri-
ção para o concurso pú-
blico para a Rede Estadual 
de Ensino termina na pró-
xima semana, no dia 9 de 
maio. Os interessados po-
dem se inscrever até às 23h 
de terça-feira (9) pelo site 
do IBFC (Instituto Brasilei-
ro de Formação e Capacita-
ção). O concurso está sendo 
promovido pela Secretaria 

da Administração e da Pre-
vidência e ofertará, inicial-
mente, 1.256 vagas, sendo 
1.109 para docência da Ma-
triz Curricular e 147 vagas 
para professor-pedagogo, 
além do cadastro de reser-
va. Há vagas nos 32 Núcle-
os Regionais de Educação.

A taxa de inscrição é 
de R$ 100 para o candi-
dato que opte por concor-

rer apenas em um cargo 
(docência ou professor-
-pedagogo) e de R$ 160 
para candidatos que quei-
ram concorrer a dois car-
gos (dois em docência ou 
para um cargo de docente 
e outro de professor-peda-
gogo). As provas objetivas 
e discursivas serão reali-
zadas no dia 18 de junho. 
(AEN)

Pequenos produtores 
participarão de curso 
da Inova Queijo

Projeto de Vitorino atualiza vacinação de 
alunos da rede municipal

Prazo para inscrição no concurso de professores 
da rede estadual termina na próxima semana

Ato aconteceu no último sábado (29)

CIMMAD de Francisco Beltrão 
será revitalizado

AssessoriA

Lançamento do Prêmio Queijos do Paraná aconteceu no Mercado 
Municipal de Curitiba
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 - 1,88 4,36

IPCA (IBGE) 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 - 2,09 4,65

IPCA-15 (IBGE) 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 2,59 4,16

IPC (FIPE) 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 - 1,45 5,75

IGP-M (FGV) -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -0,75 -2,17

IGP-DI (FGV) -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 - -0,16 -1,25

IPA-DI (FGV) -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 - -0,94 -3,51

IPC-DI (FGV) 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 - 1,89 4,04

INCC-DI (FGV) 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 - 0,81 8,04

fev mar abr
TJLP (%) 7,37 7,37 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.302,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/3 a 1/4 0,7404 0,7404 0,2392
2/3 a 2/4 0,7129 0,7129 0,2118
3/3 a 3/4 0,6752 0,6752 0,1743
4/3 a 4/4 0,6751 0,6751 0,1742
5/3 a 5/4 0,7125 0,7125 0,2114
6/3 a 6/4 0,7400 0,7400 0,2388
7/3 a 7/4 0,7393 0,7393 0,2381
8/3 a 8/4 0,7097 0,7097 0,2087
9/3 a 9/4 0,6729 0,6729 0,1720
10/3 a 10/4 0,6481 0,6481 0,1474
11/3 a 11/4 0,6452 0,6452 0,1445
12/3 a 12/4 0,6727 0,6727 0,1718
13/3 a 13/4 0,7099 0,7099 0,2089
14/3 a 14/4 0,7074 0,7074 0,2064
15/3 a 15/4 0,7098 0,7098 0,2088
16/3 a 16/4 0,6724 0,6724 0,1715
17/3 a 17/4 0,6452 0,6452 0,1445
18/3 a 18/4 0,6445 0,6445 0,1438
19/3 a 19/4 0,6719 0,6719 0,1710
20/3 a 20/4 0,7092 0,7092 0,2082
21/3 a 21/4 0,7099 0,7099 0,2089
22/3 a 22/4 0,6721 0,6721 0,1712
23/3 a 23/4 0,6461 0,6461 0,1454
24/3 a 24/4 0,6081 0,6081 0,1076
25/3 a 25/4 0,6083 0,6083 0,1078
26/3 a 26/4 0,6458 0,6458 0,1451
27/3 a 27/4 0,6733 0,6733 0,1724
28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094

TR MÊS % ano 12 m

Março/23 0,2392 0,53 2,01
Abril/23 0,0821 0,61 2,04

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m

Paraná 2.223,81 2.226,95 0,14 0,35 9,66
Norte 2.167,12 2.164,99 -0,10 -0,70 7,01
Noroeste 2.227,25 2.235,14 0,35 0,69 10,60
Oeste 2.261,51 2.265,04 0,16 0,44 9,21

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 138,00 -2,8% -12,7%
Ponta Grossa 133,00 -3,6% -11,9%
Maringá 133,00 0,8% -12,5%
Cascavel 133,00 0,8% -12,5%
Sudoeste 135,00 0,7% -12,3%
Guarapuava 135,00 0,7% -12,3%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 69,00 -1,4% -21,6%
Sudoeste 60,00 -4,8% -23,1%
Cascavel 58,00 -4,9% -23,7%
Maringá 57,00 -5,0% -25,0%
Ponta Grossa 60,00 -4,8% -22,1%
Guarapuava 60,00 -4,8% -22,1%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.439,50 -15,25 -1,8% -4,4%
jul/23 1.410,75 -16,75 -1,8% -4,4%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 638,00 -1,50 -2,0% -3,4%
jul/23 580,00 -4,50 -4,5% -8,8%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 429,80 -5,50 -2,2% -7,8%
jul/23 427,90 -5,70 -2,2% -7,2%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 595,50 -8,25 -7,5% -14,0%
jul/23 609,25 -9,00 -7,3% -13,5%

Ações % R$

Petrobras PN -4,14% 22,72 
Vale ON -4,28% 69,30 
ItauUnibanco PN -4,15% 24,83 
Bradesco PN -1,81% 13,60 
IRB Brasil ON +8,99% 34,30 
Magazine Luiza ON -3,29% 3,23 
Vibra Energia ON -7,12% 12,26 
Petz ON -6,65% 5,76 

INDICE BOVESPA 

Baixa: 2,40% 101.926 pontos

Volume negociado: R$ 23,60 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 02/05/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 02/05/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 02/05/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0547 1,0436 -
IPCA (IBGE) 1,0570 1,0465 -
IGP-M (FGV) 1,0186 1,0017 0,9783
IGP-DI (FGV) 1,0153 0,9875 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 126,66 1,3% -0,6% -10,0% 128,50 128,50 

MILHO saca 60 kg 53,62 -0,2% -7,2% -22,6% 56,00 56,00 

TRIGO saca 60 kg 72,66 0,0% -4,7% -13,5% 74,00 73,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 335,75 -2,7% -5,6% -15,7% - 310,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 240,54 -2,1% -7,4% -10,7% - 230,00 

BOI GORDO arroba, em pé 267,09 -0,9% -3,8% -3,9% 270,00 280,00 

SUÍNO kg, vivo 6,14 0,0% -2,7% -4,5% 5,30 5,30 

ERVA MATE arroba 24,45 0,0% 1,1% 8,9% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 02/05/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 02/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.343,23 -4,97% -4,97%
Boi gordo (2) 273,35 0,72% 0,72%
Café (3) 1.075,12 -0,26% -0,26%
Algodão (4) 387,58 -2,56% -2,56%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 02/05/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 02/05/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 190,65 1,40 -3,1% 11,8%
jul/23 186,75 1,15 -3,5% 10,0%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

103.946 103.220 102.312 102.923 104.431 101.926

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

24/04 25/04 26/04 27/04 28/04 02/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

02/05 R$ 325,75 /grama +1,27%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 1,20% Var. maio: +1,20%

Compra R$ 5,046
Venda R$ 5,047

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,65% Var. maio: +0,65%

Compra R$ 5,0329
Venda R$ 5,0334

DÓLAR PARALELO
Alta: 1,14% Var. maio: +1,14%

Compra R$ 4,94
Venda R$ 5,33

DÓLAR TURISMO
Alta: 1,14% Var. maio: +1,14%

Compra R$ 4,94
Venda R$ 5,31

EURO
Alta: 0,28% Var. maio: +0,28%

Compra R$ 5,5337
Venda R$ 5,5362

EURO TURISMO
Alta: 0,86% Var. maio: +0,86%

Compra R$ 5,33
Venda R$ 5,88  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0369
Libra esterlina R$ 6,28
Peso argentino R$ 0,022

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 136,51
Libra esterlina 0,80
Euro 0,91

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 78,60 -0,94 -0,5% -5,0%
jul/23 80,37 -0,94 -0,4% -3,3%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.684,53 -1,08
Londres 7.773,03 -1,24
Frankfurt 15.726,94 -1,23
Tóquio 29.157,95 +0,12

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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A previsão do mercado financeiro 
para o crescimento da economia brasi-
leira este ano subiu de 0,96% para 1%. A 
estimativa está no boletim Focus de ter-
ça-feira (2), pesquisa divulgada semanal-
mente, em Brasília, pelo Banco Central 
(BC) com a projeção para os principais 
indicadores econômicos.
Para o próximo ano, a expectati-

va para o Produto Interno Bruto (PIB, 
a soma dos bens e serviços produzidos 
no país) é de crescimento de 1,41%. Em 
2025 e 2026, o mercado financeiro pro-
jeta expansão do PIB em 1,8% para os 
dois anos.
A previsão para o Índice Nacional 

de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) 
- considerada a inflação oficial do país 
- também subiu: de 6,04% para 6,05% 
neste ano. Para 2024, a estimativa de 
inflação ficou em 4,18%. Para 2025 e 
2026, as previsões são de 4%, para os 
dois anos.
A estimativa para este ano está aci-

ma do teto da meta de inflação que deve 
ser perseguida pelo BC. Definida pelo 
Conselho Monetário Nacional (CMN), a 
meta é 3,25% para 2023, com interva-
lo de tolerância de 1,5 ponto percentu-
al para cima ou para baixo. Ou seja, o li-
mite inferior é 1,75% e o superior 4,75%. 
Segundo o BC, a chance de a inflação ofi-

cial superar o teto da meta em 2023 é 
de 83%.
A projeção do mercado para a infla-

ção de 2024 também está acima do cen-
tro da meta prevista, fixada em 3%, mas 
ainda dentro do intervalo de tolerância 
de 1,5 ponto percentual.
Em março, a inflação desacele-

rou para todas as faixas de renda. Ain-
da assim, puxado pelo aumento dos pre-
ços dos combustíveis, o IPCA ficou em 
0,71%, segundo o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). O resulta-
do é inferior à taxa de fevereiro: 0,84%. 
Em 12 meses, o indicador acumula 
4,65%, abaixo de 5% pela primeira vez 
em dois anos.
Para abril, o Índice Nacional de Pre-

ços ao Consumidor Amplo 15 (IPCA-15) 
- que mede a prévia da inflação oficial - 
ficou em 0,57% deste ano. A taxa é infe-
rior na comparação com as de março de 
2023 (0,69%) e de abril de 2022 (1,73%).

Taxa de juros
Para alcançar a meta de inflação, o 

Banco Central usa como principal instru-
mento a taxa básica de juros, a Selic, de-
finida em 13,75% ao ano pelo Comitê de 
Política Monetária (Copom). A taxa está 
nesse nível desde agosto do ano passado, 
e é o maior nível desde janeiro de 2017, 

quando também estava nesse patamar.
Para o mercado financeiro, a expec-

tativa é de que a Selic encerre 2023 em 
12,5% ao ano. Para o fim de 2024, a esti-
mativa é que a taxa básica caia para 10% 
ao ano. Já para o fim de 2025 e de 2026, 
a previsão é de Selic em 9% ao ano e 
8,88% ao ano, respectivamente.
O patamar da Selic é motivo de di-

vergência entre o governo federal e o 
Banco Central. Quando o Copom aumen-
ta a taxa básica de juros, a finalidade é 
conter a demanda aquecida, e isso cau-
sa reflexos nos preços porque os juros 
mais altos encarecem o crédito e estimu-
lam a poupança. Desse modo, taxas mais 
altas também podem dificultar a expan-
são da economia.
Quando o Copom diminui a Selic, a 

tendência é que o crédito fique mais ba-
rato, com incentivo à produção e ao con-
sumo, reduzindo o controle sobre a infla-
ção e estimulando a atividade econômica.
Na terça-feira (2), o Copom inicia a 

terceira reunião do ano para definir a 
taxa básica e a expectativa do mercado é 
que ela seja mantida em 13,75% ao ano.
A estimativa para a cotação do dó-

lar está em R$ 5,20 para o fim deste ano. 
Para o fim de 2024, a previsão é de que 
a moeda americana fique em R$ 5,25. 
(Agência Brasil)

Balança comercial de 
abril tem superávit
A balança comercial brasileira apresentou, em 

abril, um superávit de US$ 8,225 bilhões, um cres-
cimento de 5,5%, segundo dados divulgados na 
terça-feira (2) pela Secretaria Especial de Comér-
cio Exterior e Assuntos Internacionais do Ministé-
rio do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Ser-
viços (MDIC). As exportações no período chegaram 
a US$ 27,365 bilhões, enquanto as importações fo-
ram US$ 19,14 bilhões, ficando a corrente de co-
mércio em US$ 46,505 bilhões.
De janeiro a abril, as exportações totalizaram 

US$ 103,54 bilhões, um crescimento de 1,8% em 
relação às importações, com US$ 79,47 bilhões, 
queda de 2,2%. Como consequência desses resul-
tados, a balança comercial apresentou superávit de 
US$ 24,07 bilhões, um crescimento de 17,9%, e a 
corrente de comércio registrou estabilidade, atin-
gindo US$ 183,01 bilhões.
Na comparação com as médias do mesmo mês 

do ano passado, houve queda de 0,3% nas expor-
tações. Em 2022, elas somaram US$ 1.524,72 bi-
lhões, e em 2023, US$ 1.520,28 bilhões. Em re-
lação às importações, houve queda de 2,6% na 
comparação entre as médias do mês de abril deste 
ano (US$ 1.063,35 bilhões) com abril de 2022 (US$ 
1.091,73 bilhões).
Já a média diária da corrente de comércio em 

abril deste ano totalizou US$ 2.583,63 milhões e o 
saldo, também por média diária, foi de US$ 456,93 
milhões. Comparando-se esse período com a média 
de abril de 2022, houve queda de 1,3% na corrente 
de comércio. (Agência Brasil) 

Mercado eleva para 1% projeção do crescimento 
da economia em 2023



Pe. Lino Baggio

Artigo

Vestindo a roupa da verdade

foto do diA Artigo
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Segunda-feira foi o dia primeiro de 
maio, uma data histórica dedicada ao tra-
balho e a todos aqueles e aquelas que o 
exercem, inúmeras foram as formas de tra-
balho existentes ao longo dos séculos, hoje 
temos outras tantas e amanhã quem sabe, 
muitas outras virão que nem sequer supo-
mos, alguns mais catastróficos dizem que 
não haverá trabalho, de concreto existem 
apenas e tão somente conjecturas a respei-
to. O trabalho e a pessoa andam de mãos 
dadas, dá muito o que refletir, sem essas 
mãos dadas o mundo não teria chegado 
onde chegou, somente o ser humano tra-
balha, apenas ele necessita colocar toda a 
sua inteligência, força e esperança no tra-
balho, desde sempre foi assim e sempre o 
será; o trabalho deixa suas marcas, tanto 
para o bem, quanto para o mal; ele embe-
leza o mundo à nossa volta, mas também 
possui a força de o denegrir, destruir e sim, 
quase tudo recriar.

Cada um de nós guarda dentro de si 
a experiência única do trabalho, somente 
eu posso falar do meu trabalho e ninguém 
mais, isto é, o mesmo trabalho exercido por 
outra pessoa contém nuances muito dife-
rentes daquelas minhas, nem todos con-
seguem ter o trabalho que gostariam para 
dar aquilo de melhor que o mundo ofere-
ce, para a sua família, nem todos ganham 
um salário justo, seja aqui no Brasil ou em 
qualquer parte do mundo, aliás, salário é 
um outro ponto nevrálgico, ligado direta-
mente ao trabalho, talvez com raras e lou-
váveis exceções, nunca na história huma-
na houve salário justo para trabalhador 
algum. Hoje mais do que nunca, as condi-
ções do trabalho e dos seres humanos mu-
daram drasticamente, há uma interliga-
ção de tudo, o que afeta um, afeta a todos, 
a “badalada” globalização vem empurrar 
tudo e todos para as periferias da existên-
cia, poucos se salvam.

A mudança paradigmática de épo-
ca e também de era que estamos vivendo 
na pele assusta qualquer um, perdeu-se 
o rumo, vagueia-se na escuridão da indi-
ferença, da apatia, do ressentimento e do 
que poderá vir amanhã ou depois, signifi-
ca que ninguém está no controle, que a for-
ça que ora se propaga sem freios em todos 
os lugares, caso não haja uma união entre 
todos, poderá nos derrubar por completo 
como sociedade. O trabalho de hoje gera 
muitos desafios e também riscos, pois nem 
todos os trabalhos estão aí para salvar a 
humanidade, bem ao contrário, pensemos 
por um breve espaço de tempo naqueles 
que fazem as guerras, constroem bom-
bas, mísseis e todos os tipos de paraferná-
lias militares para matarem, sejam pesso-
as, animais, o meio ambiente em geral, esse 
sim é um trabalho indecente e sujo; o tra-
balho quando usado para matar, não mere-
ce ser chamado trabalho.

Sabemos bem que o trabalho como 
aquele formador de consciência e coesão 
social nunca foi efetivado de verdade, an-
tes ele foi e tem sido causa de inúmeras 
divisões no seio da sociedade, basta retro-
cedermos nossos olhares para um passa-
do não muito longe de nós e notar que tan-
to o trabalho como os trabalhadores foram 

usados como massa manobrável ao sabor 
das paixões do momento, com o desenvol-
vimento cada vez mais frenético da tec-
nologia, aqueles que deveriam zelar pelos 
trabalhadores foram aos poucos sendo co-
optados por forças muito superiores, re-
sultado: um vasto afrouxamento nas leis 
trabalhistas, uma precarização cada vez 
maior, discursos flexibilizantes hipócritas 
que prometem uma enxurrada de novos 
postos de trabalho, mas promessa essa que 
nunca se cumpre; hoje mais do que nunca 
a questão de se vai ter ou não trabalho vi-
rou um pesadelo.

Quase um quarto do século XXI, cá es-
tamos nós batalhando, os dilemas do pri-
meiro de maio continuam, mas dessa vez 
é muito diferente das outras revoluções in-
dustriais, hoje se convive diuturnamente 
com a tecnologia, a nova deusa colocada 
em pedestais vistosos, a nova religião dos 
ufanistas que não querem nenhum tipo de 
controle em suas empreitadas arriscadas e 
temerárias; a resposta para o que estamos 
vivenciando está muito longe de alcançar-
mos, duas classes brincando com o fogo, 
no passado já tivemos a revolta dos luditas, 
hoje o embate entre aqueles que “sabem” 
quase tudo através da tecnologias e aquele 
exército enorme de despossuídos das fer-
ramentas “milagrosas” é abissal. Não raro 
nossos trabalhadores se tornaram meros 
zumbis, tanto do dia, quanto da noite, por 
outras palavras, a alienação foi e é uma 
arma poderosa para derrubar toda e qual-
quer iniciativa.

Bioeticamente, o trabalho é um daque-
les pilares centrais na estrutura humana, 
através dele o ser humano pode se reali-
zar, assim como sem ele, a sociedade pode 
passar por profundas inquietações e dissa-
bores, como aliás já percebemos isso faz 
tempo; o que não podemos fazer é ficar-
mos todos comtemplando de modo infan-
til todas as mudanças em curso, pensando 
que elas são inocentes ou ainda ficarmos 
distraídos nas pequenas alegrias conquis-
tadas. O trabalho hoje longe de ser um en-
canto, tem sido alvo de profundas refle-
xões, o dia de amanhã, alucinado pelas 
conquistas tecnológicas, poderá produzir 
milhões de desempregados, leis cada vez 
mais obscuras e frágeis, sabemos já agora 
que um exército de máquinas está aí para 
eliminar postos de trabalhos, seria muito 
oportuno que nossos governantes ao in-
vés de sobrecarregarem a população com 
impostos e mais impostos, que também ta-
xassem as empresas a cada emprego tirado 
das pessoas pelas máquinas; nosso mundo 
só chegou onde chegou foi porque o traba-
lho humano colaborou.

 
Rosel Antonio Beraldo, mora em Verê-
PR, Mestre em Bioética e Especialista em 
Filosofia pela PUC-PR; Anor Sganzerla, 
de Curitiba-PR, é Doutor e Mestre 
em Filosofia, é professor titular de 
Bioética na PUCPR.

A facilidade de tomar contato com his-
tórias e notícias, devido aos muitos meios 
hoje disponíveis, permite muitos e novos 
aprendizados. Ouvir certas narrativas ou 
contos auxilia na compreensão da própria 
vida. Dias atrás, recebi um texto, interes-
sante, que falava da mentira e da verdade. 
Gostei muito e resolvi partilhar. Conta uma 
parábola que um dia a Mentira e a Verdade 
se encontraram.

A Mentira disse à Verdade: “Bom dia, 
dona Verdade”. E a Verdade foi comprovar 
se realmente era um bom dia. Ela olhou 
para cima, vendo que não havia nuvens 
de chuva, que vários pássaros cantavam 
e que era realmente um bom dia, respon-
deu à Mentira: “Bom dia, senhora Menti-
ra”. “Está muito quente hoje”, continuou a 
Mentira. E a Verdade, vendo que a Mentira 
era sincera, relaxou. A Mentira, então, con-
vidou a Verdade a se banhar no rio.

Ela tirou a roupa, pulou na água e 
disse: “Realmente, a água está deliciosa”. 
A Verdade, sem duvidar da Mentira, ti-
rou suas roupas e caiu no rio. Depressa, 
a Mentira saiu da água e vestiu-se com a 
roupa da Verdade. Esta por sua vez, recu-
sou-se a vestir as roupas da Mentira e, não 
tendo de que se envergonhar, saiu desnu-
da, andando pela rua. Aos olhos das outras 
pessoas, no entanto, foi mais fácil aceitar a 
Mentira vestida de Verdade, do que a Ver-
dade nua e crua.

De fato, desde sempre, mentira e ver-
dade disputam espaços. O ideal seria que 
a verdade se apoderasse de todos os re-

cantos, não deixando nenhum lugar para a 
mentira. A mentira até pode, num primei-
ro momento, se revestir da verdade, mas é 
uma vestimenta muito precária, um disfar-
ce com jeito de fantasia. No final de tudo, 
a verdade, nua e crua, assumirá seu posto 
e alcançará leveza e transparência. Os fa-
tos são corriqueiros e em grande volume: 
a mentira tem um discurso fabuloso. Qual-
quer distração é suficiente para uma pes-
soa acreditar na mentira, achando que é 
verdade.

Optar pela verdade sempre será o me-
lhor caminho, a mais adequada escolha, a 
certeza da felicidade que todos buscam in-
cansavelmente. Além de tal opção, é im-
portante manter-se atento, pois a mentira 
gosta de vestir a roupa da verdade e enga-
nar os que estão desatentos. Tem até gente 
que conta mentiras achando que as mes-
mas são verdadeiras. Ninguém se arrepen-
de de aderir à verdade em tempo integral.

A mentira, cedo ou tarde, traz enga-
nos, tristezas e decepções. Feliz daqueles 
que, diariamente, independente da tempe-
ratura e das condições climáticas, vestem 
a roupa da verdade e caminham de cabeça 
erguida, estampando serenidade e sorrin-
do para as diversas realidades. A verdade 
é uma grife, uma roupa de marca famosa.

Vigário Paroquial na Paróquia São Roque 
– Coronel Vivida

Este ano, a campanha Maio Amarelo, que debate a segurança no trânsito 
completa 10 anos, e tem como tema “No trânsito, escolha a vida”. Em Pato 

Branco a campanha será lançada nesta quarta-feira (3)

ViLSon BonEtti Trabalho: um desafio para todos



Momento em que terá sucesso, em 
negócios relacionados com constru-
ções. Algum aborrecimento passa-
geiro poderá ser esperado, em seu 
lar. Cuidado com um romance clan-
destino. Seja mais seletivo.

Sua natividade astral estará sendo 
benefi ciada neste dia. Presságios 
benéfi cos para as amizades, os con-
tatos com o sexo oposto e o auxílio 
de avós e sogros. Ótimo para publi-
cidade, fi lantropia e caridade.

Ainda um período de disposição fa-
vorável e conciliatório nos assuntos 
amorosos, nas associações e no re-
lacionamento humano. Algumas 
pequenas surpresas no ambiente do 
trabalho e na saúde poderão que-
brar seu ritmo e prejudicá-lo.

 Os fl uxos indicam um bom dia que 
se inicia para você. As pessoas a sua 
volta deverão colaborar bastante. 
A felicidade matrimonial, familiar 
e amorosa será evidente e lucrará 
pelo esforço no trabalho e nos ne-
gócios que fi zer.

A elevação de sua inteligência, será 
evidente nesta fase. Todavia, deverá 
evitar atritos e discussões e tudo que 
possa de uma forma, prejudicá-lo, fí-
sica, mental e moralmente.

Tenha muito cuidado com a preci-
pitação, principalmente ao dirigir 
veículos. Cuide, também, da saúde 
e não intente nada de novo. Algu-
mas oportunidades no campo pro-
fi ssional deverão ser aproveitadas.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

No dia de hoje, pode esperar uma 
expansão em seus horizontes de co-
nhecimentos e relações. Não dê im-
portância aos obstáculos que surgi-
rem no período da manhã. Tarde e 
noite propícios. Visitas e agradáveis 
notícias.

Sexualmente, você entra em um 
período muito positivo. Infl uencia-
do pelo aspecto de Vênus, você es-
tará criando momentos intensos de 
amor e de fantasias sexuais. Imagine 
antes o assunto no amor, nas ami-
zades, férias, vida social e nos inter-
câmbios de ideias.

O sucesso que obtiver será repetido 
nos próximos dias, pois terá a cola-
boração de amigos, e pessoas bem 
situadas fi nanceiramente. Fará pas-
seios agradáveis que redundarão em 
lucros. Êxito no campo profi ssional.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Uma fase difícil, em que deve-
rá agir com muita cautela e viva-
cidade, para que tudo saia a seu 
modo. Tome cuidado com os ini-
migos declarados e cuide da saú-
de. Fará bons negócios e bons pla-
nos com relação ao futuro.

Muito vigor físico, agressividade 
e impulsividade no seu modo de 
agir são qualidades que estarão 
reforçadas em seu caráter hoje. A 
vida amorosa fará com que tenha 
impulsos apaixonados, que po-
dem criar situações tensas.

 Será bem sucedido hoje, se ado-
tar uma atitude otimista. Dia ex-
celente para estudos, férias, amor 
e contatos pessoais. Uma viagem 
inesperada fará com que você en-
contre neste período uma pessoa 
que há muito tempo não vê.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

24°/12°

22°/10°

25°/15°

27°/13°

24°

12°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CRESCENTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 60% | 10mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Amor Perfeito
Gaspar se surpreende com a 

manchete da Gazeta. Neiva se pre-
ocupa com Marê. Júlio e Verônica fi-
cam indignados com a matéria con-
tra Marê. Orlando se enfurece ao 
ver o jornal e acaba preso depois 
de confrontar Turíbio. Marê se sur-
preende ao saber que sua vaga na 
Companhia Ferroviária foi recusa-
da. Albuquerque é hostil com Orlan-
do. Popó avisa a Júlio da prisão do 
médico. Gilda comenta com Ítalo 
que pretende acabar com as parce-
rias que Marê conseguiu para o Ho-
tel. Marê vê a manchete da Gazeta e 
fica arrasada. Lívia conta para Marê 
sobre a prisão de Orlando. 

Travessia
Cidália desiste de visitar Chia-

ra. Dina avisa a Chiara que Guerra 
mandou reformar o quarto que era 
de Tonho para o bebê. Brisa mos-
tra a Oto o teste positivo de gravi-
dez. Núbia liga para Rose a fim de 
saber informações sobre Brisa. Oto 
convida Dante para ser padrinho de 
seu filho. Juliana explica a Brisa que 
o Juiz precisa de informações técni-
cas para reavaliar o caso do seu DNA. 
Brisa descobre que espera uma me-
nina. Stenio avisa a Helô que conse-
guiu a libertação de Moretti. Laís in-
forma a Stenio que eles venceram o 
caso de Guerra contra Ari. 

Vai na Fé
Ben e Lumiar acabam discutin-

do. Sol comenta com Ben sobre seu 
passado. Fred revela a Jenifer que 
gosta de ver Rafa com Kate. Kate 
pede Rafa em namoro. Lui se prepa-
ra para uma entrevista internacional, 
e Sol fica orgulhosa. Marcos se en-
canta com Wilma, e a convida para 
sair. Hugo discute com Kate ao vê-la 
com Rafa, que começa a passar mal. 
Sol e Lui namoram. Dora revela para 
Ben sobre sua doença e pede que ele 
a ajude a falar com Lumiar. Marcos e 
Wilma se beijam. Sol e Lui imploram 
que Érika não divulgue nada sobre o 
romance dos dois.

OUTONO
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Os HOTÉIS são PANO de FUNDO 
para diversas TRAMAS cinemato-
gráficas. Relembre alguns estabe-
lecimentos FAMOSOS em FILMES:

 • The OVERLOOK(“O 
Iluminado”)

 • Bates’s Motel (“PSICOSE”)

 • The Grand Budapest Hotel (“O 
GRANDE Hotel BUDAPESTE”)

 • The Mon SIGNOR (“Grande 
Hotel”)

 • Regent BEVERLY Willshire 
(“Uma Linda MULHER”)

 • PARK Hyatt (“Encontros e 
Desencontros”)

 • El MONACO (“Aconteceu em 
WOODSTOCK”)

 • PLAZA (“Esqueceram de Mim 
2: PERDIDO em Nova YORK”)

 • Kellerman´s RESORT (“DIRTY 
Dance — Ritmo LOUCO”)

Hotéis da ficção
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Prefeitos que integram a Comissão de 
Saúde da Associação dos Municípios do Su-
doeste do Paraná (Amsop) se reuniram, na 
sexta-feira (28) para traçar ações de cons-
cientização e combate ao mosquito aedes 
aegypti na região.

De acordo com dados divulgados pela 
8ª Regional de Saúde, que atende 27 muni-
cípios e está sediada em Francisco Beltrão, 
já foram registrados dois óbitos por dengue 
na área de abrangência. Além de um aumen-
to nos casos da doença e registro de casos 
de chikungunya.

“É muito importante que os prefeitos 
utilizem toda a estrutura possível das pre-
feituras, seja em recursos humanos ou ma-
teriais, para ampliar a fiscalização contra 
criadouros do mosquito da dengue”, desta-
cou o presidente da Comissão de Saúde da 
Amsop e prefeito de Dois Vizinhos, Luís Car-
los Turatto.

O prefeito ressaltou, também, que os 
agentes comunitários de saúde podem co-
laborar nessa fiscalização juntamente com 
os agentes de combate às endemias, confor-
me prevê a Lei 13.595/2018, do governo 
federal.

Na ocasião, as chefes das 7ª e 8ª Re-
gionais de Saúde, Márcia de Carvalho e Ná-
dia Zanella, respectivamente, também aler-
taram que, mesmo nessa época do ano, com 
a chegada do frio, os cuidados devem ser 
mantidos. Pois, o ciclo reprodutor do mos-
quito continua.

Ainda conforme as gestoras em saúde, 

não deixar água parada e não acumular en-
tulho, realizar a limpeza periódica de pisci-
nas e substituir a terra por areia em vasos de 
plantas continuam sendo as ações mais efi-
cazes contra a proliferação do aedes aegypti.

Morte
A morte mais recente registrada no Su-

doeste por dengue, foi confirmada pelo Mu-
nicípio de Dois Vizinhos, no mesmo dia da 
reunião da Comissão de Saúde da Amsop.

De acordo com a nota, se trata de um 
homem de 90 anos, que teve o diagnóstico 
confirmado pelo Laboratório Central do Es-
tado (Lacen).

Infestação predial 
O último Informe Epidemiológico, di-

vulgado em 25 de abril, pela Secretaria Es-
tadual de Saúde (Sesa), teve por base os da-
dos do Índice de Infestação Predial (IIP) que 
foram registrados entre 1º de março e 15 
de abril deste ano. O monitoramento permi-
te identificar regiões com aumento na proli-
feração do vetor.

De acordo com o documento, dentre os 
362 municípios que apresentaram os dados, 
158 cidades estavam em situação de alerta 
(39,6%), 142 em situação de risco (35,6%) 
de desenvolvimento de epidemia e 60 muni-
cípios possuem IIP considerado satisfatório.

Os principais depósitos de criadouros 
foram encontrados em lixos (recipientes 
plásticos, garrafas, latas); sucatas em pá-
tios e ferros velhos, entulhos de constru-
ção e vasos/frascos com água, pratos, de-
gelo da água de geladeiras e depósitos de 
construçõ

Comissão de Saúde da 
Amsop pede que prefeituras 
reforcem combate ao 
mosquito da dengue

Divulgação

No mesmo dia da reunião em Francisco Beltrão, Lacen confirmou óbito por dengue em Dois Vizinhos

A capital paulista confirmou na segun-
da-feira (1º) o primeiro caso da variante 
XBB.1.16 da covid-19, também conhecida 
como Arcturus. Segundo a Secretaria Mu-
nicipal da Saúde (SMS), o paciente é um 
homem de 75 anos, acamado e com co-
morbidades, que apresentou os sintomas 
de síndrome gripal e febre persistente no 
dia 7 de abril.

De acordo com as informações, ele foi 
encaminhado para atendimento em um 
hospital privado de São Paulo e recebeu 
alta médica na última quinta-feira (27). O 

homem possui o esquema vacinal comple-
to contra a covid-19, inclusive, com a dose 
da Pfizer bivalente.

A SMS informou ainda que a varian-
te está sendo monitorada pela Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) como uma 
variante de interesse, que até o momen-
to não apresentou gravidade ou aumen-
to no número de casos na cidade de São 
Paulo. Entre os principais sintomas causa-
dos pela nova variante estão irritação nos 
olhos (parecidos com conjuntivite), tosse 
seca e episódios febris. (Agência Brasil)

Paula Laboissière
Agência Brasil

Dados do Ministério da Saúde mos-
tram que a taxa de internação de motoci-
clistas passou de 3, 9 por 10 mil habitan-
tes para 6,1 por 10 mil habitantes entre 
2011 e 2021 – um aumento de 55%, 
considerando apenas a rede do Sistema 
Único de Saúde (SUS) e conveniados. De 
acordo com o Ministério da Saúde, so-
mente em 2021, o custo com esse tipo 
de internação chegou a R$ 167 milhões. 

Em 2020, as lesões de trânsito fo-
ram responsáveis por mais de 190 mil 
internações – dessas, cerca de 61% en-
tre motociclistas. 

“As lesões de trânsito são um impor-
tante problema de saúde pública global, 
figurando entre as dez principais causas 
de morte em países de baixa e média ren-
da e a sexta causa de Daly, da sigla em in-
glês Disability Adjusted Life Years, que 
significa anos de vida perdidos ajustados 
por incapacidade”. 

Ainda de acordo com o boletim epi-
demiológico divulgado pelo ministério, o 
número de mortes de motociclistas por 
lesões no trânsito apresentou estabilida-

de entre 2011 (11.485 óbitos) e 2021 
(11.115 óbitos), assim como a taxa de 
mortalidade que, em 2011, foi de 5,8 por 
100 mil habitantes e, em 2021, ficou em 
5,7 por 100 mil habitantes.  

Reflexos no SUS 
“A morbidade e a mortalidade por 

lesões de trânsito, especialmente a de 
motociclistas, se caracterizam como um 
problema de múltiplas determinações e 
as intervenções para sua redução de-
pendem de diversos atores dos siste-
mas econômicos e públicos”, avaliou a 
pasta. 

Para o ministério, ações do setor de-
vem ser complementadas por ações de 
órgãos de trânsito, educação e planeja-
mento urbano. 

 “Também é de fundamental impor-
tância capacitar a rede de atenção à saú-
de para identificar os acidentes de tra-
balho com motociclistas, tanto de trajeto 
quanto típicos, notificando adequada-
mente nos sistemas de informação em 
saúde, permitindo obter informações fi-
dedignas desse agravo e propor ações de 
promoção de saúde e prevenção desses 
acidentes.”

São Paulo registra primeiro 
caso da variante 
Arcturus da covid-19

Internações de motociclistas 
aumentaram 55% 
em 10 anos
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Homem é preso 
com arma

A Polícia Militar rece-
beu uma denúncia, na ma-
drugada de segunda-feira, 
que havia um homem arma-
do trafegando com um ve-
ículo pela avenida Manoel 
Ribas, em Itapejara D’Oeste. 

Os policiais foram ao 
local e abordaram o auto-
móvel, encontrando em 
seu interior um revólver ca-
libre 38, com seis munições 
intactas do mesmo calibre. 

O homem foi preso 
por posse ilegal de arma de 
fogo e entregue, juntamen-
te com o revólver e as mu-
nições, na Delegacia da Po-
lícia Civil de Pato Branco. 

Perturbação do 
sossego

Moradores do bairro 
Santa Terezinha, em Pato 
Branco, acionaram a Polí-
cia Militar no último fim de 
semana para atender uma 
ocorrência de perturbação 
de sossego na rua Casemiro 
de Abreu. 

As vítimas resolveram 
representar contra os per-
turbadores e os policiais 
apreenderam um aparelho 
de som. Os detidos foram 
encaminhados ao 3º BPM 
para a lavratura de um Ter-
mo Circunstanciado. 

Furtam roda 
de veículo

A Polícia Militar foi in-
formada, segunda-feira, que 
havia um Gol abandonado 
com os vidros abertos na rua 
Adriano Zanella, bairro Alvo-
rada, em Pato Branco. 

Chegando ao local, os 
policiais constataram que 
o veículo tinha alerta de 
furto e os ladrões levaram 
uma das rodas dianteiras. 
O Gol foi conduzido à Dele-
gacia da Polícia Civil, onde 
seria devolvido para o seu         
proprietário.

Prisão de 
ladrão

Durante patrulhamen-
to na madrugada do último 
domingo pelo bairro Marre-
cas, em Francisco Beltrão, a 
Polícia Militar abordou um 
masculino, que estava car-
regando um notebook com 
carregador. 

Os policiais levaram o 
suspeito até um hotel, onde 
colocaram o aparelho carre-
gar e encontraram arquivos 
de um consultório de odon-
tologia. O proprietário do 
consultório foi localizado e 
constatou o furto do note-
book. O objeto recuperado 
e o acusado do furto foram 
entregues na Delegacia da 
Polícia Civil para as devidas 
providências.

PCPR prende traficantes 
em Clevelândia

A Polícia Civil do Paraná (PCPR) prendeu dois homens, 
de 24 e 29 anos, suspeitos de tráfico de drogas, organização 
criminosa e corrupção de menores. A prisão foi realizada na 
terça-feira (2), em Clevelândia. Durante a operação foram 
cumpridos cinco mandados de busca e apreensão.

O delegado de Clevelândia, Ronaldo Borges, afirmou 
que um suspeito foi preso em flagrante pelo crime de tráfi-
co de drogas. “Além da prisão em flagrante, foram localiza-
dos e apreendidos quatro celulares, seis gramas de crack e 
R$ 473,00”, explicou o delegado.

O outro homem, de 24anos, foi preso preventivamen-
te pelos crimes de organização criminosa, corrupção de me-
nores e tráfico de drogas. No local, foi apreendido um celu-
lar. A ação contou com o apoio da Polícia Militar do Paraná 
(PMPR) e com os cães da PCPR.  A PCPR solicita a colabora-
ção da população com informações que auxiliem em inves-
tigações contra este tipo de crime. As denúncias podem ser 
feitas de forma anônima, pelos números 197, da PCPR, ou 
181, do Disque-Denúncia. (AEN)

O Batalhão de Polícia Rodovi-
ária (BPRv) registrou redução de 
28,5% no número de acidentes nas 
rodovias estaduais durante os qua-
tro dias da operação de reforço da 
segurança nas estradas por conta 
do feriado do Dia do Trabalhador. A 
operação foi realizada entre 28 de 
abril e 2 de maio e o índice refere-
-se à comparação com o mesmo pe-
ríodo de 2022.

Conforme levantamento do 
BPRv, no ano passado foram conta-
bilizados 70 acidentes nas rodovias 
estaduais do Paraná e, neste ano, 50. 
O número de feridos caiu de 96, em 
2022, para 43, em 2023, uma redu-
ção de 55,2%. Por outro lado, o nú-
mero de óbitos nas rodovias subiu de 
15 para 19, um acréscimo de 26%.

“Foram realizadas ações de fis-
calização em todas as rodovias es-

taduais, principalmente, nas que 
levam ao litoral paranaense. A ope-
ração visou a prevenção dos aci-
dentes com a utilização de radares, 
etilômetros, pontos-base e patrulha-
mento móvel, além dos cães fareja-
dores, possibilitando a apreensão, 
principalmente, de drogas”, explicou 
o tenente Sidinei Hudach, do Bata-
lhão de Polícia Rodoviária.

De acordo com o BPRv, foram 
realizados 1.085 testes do bafôme-
tro, resultando em 23 notificações 
de embriaguez ao volante e duas 
prisões. Ao longo do feriado, os poli-
ciais rodoviários estaduais também 
apreenderam mais de 245 quilos de 
drogas. Em relação aos veículos em 
excesso de velocidade nas rodovias, 
foram feitas 4.988 imagens de radar 
que constataram a infração. Houve, 
também, a confecção de 1.712 au-

tos de infração por irregularidades 
diversas, como uso do telefone celu-
lar ao dirigir, não usar o cinto de se-
gurança e não usar corretamente a 
cadeirinha para crianças. (AEN)

Rodovias federais
A Polícia Rodoviária Federal 

(PRF) flagrou, nos quatros dias de 
Operação Dia do Trabalhador, 6,5 
mil veículos transitando acima da 
velocidade permitida nas rodovias 
federais do Paraná. 

As irregularidades no trânsito 
também incluem 451 motoristas au-
tuados por ultrapassagens proibidas, 
179 por embriaguez ao volante (seis 
foram presos dirigindo bêbados), 
359 motoristas e passageiros sem 
usar o cinto de segurança e 68 crian-
ças sem o dispositivo de retenção 
(cadeirinha ou bebê conforto) ou uti-

lizando de forma incorreta. Além dis-
so, 4,5 mil motoristas passaram pelo 
bafômetro, mais de 8 mil pessoas fo-
ram fiscalizadas, mais de 6 mil veícu-
los vistoriados e mais de 200 recolhi-
dos por alguma irregularidade. Além 
disso, 1.350 pessoas passaram por 
algum tipo de campanha de educati-
va, nas ações realizadas pelas equipes 
de educação para o trânsito da PRF.

Também foram registrados du-
rante a operação 80 acidentes, com 
75 pessoas feridas e nove mortos. 
Os números são preliminares e ain-
da podem sofrer alterações.

Já na área criminal, os policiais 
apreenderam mais de meia tonela-
da de maconha na região Oeste do 
Paraná, quatro armas de fogo e 53 
munições. Durante o feriado, 68 
pessoas foram presas, sendo 39 por 
crimes de trânsito. (Assessoria PRF)

Dois homens, que estavam em 
atitude suspeita carregando mochi-
las pretas e entrando no pátio de 
residências, em Santo Antônio do 
Sudoeste, foram abordados segun-
da-feira pela Polícia Militar. Um de-
les não portava documentos, mas os 
policiais descobriram que era fora-

gido de um presídio do Rio Grande 
do Sul.

Segundo a Polícia Militar, o ho-
mem sem documentos relatou que 
sua identidade era do Rio Grande do 
Sul, mas os dados fornecidos por ele 
não conferiam. Com isso, entraram 
em contato com a Polícia Militar de 

São Leopoldo (RS) e identificaram o 
suspeito, que tinha um mandado de 
prisão em seu desfavor. Com isso, 
o homem confessou seu verdadei-
ro nome e que era foragido de um 
presídio do Rio Grande do Sul, onde 
cumpria pena em regime semiaber-
to. Ele estava com um celular, que 

foi apreendido, pois não soube des-
bloquear o aparelho.

O homem, que não teve o nome 
divulgado, foi preso pela Polícia Mi-
litar. Ele foi entregue, juntamente 
com o celular, na Delegacia da Po-
lícia Civil, estando à disposição da 
Justiça. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A equipe de operação com 
cães da 6ª Companhia do Bata-
lhão da Polícia Rodoviária Estadu-
al (BPRv) tirou de circulação se-
gunda-feira, em Realeza, 115kg 
de maconha. A droga estava sen-
do transportada em um Fiat/Siena, 
que foi abordado pelos policiais na 
PR-182.

Conforme informações da 6ª 
Companhia do BPRv, foram encon-
trados no banco traseiro e no porta-
-malas do Siena dezenas de tabletes 
de maconha, que pesaram 115kg. O 
veículo era conduzido por um maior 
de idade, que estava acompanhado 
de dois menores.

Os policiais prenderam o maior 
de idade e apreenderam os dois 

adolescentes, todos por tráfico de 
drogas. Eles foram entregues, jun-
tamente com o veículo e o entor-
pecente, na Delegacia Regional da 
Polícia Civil de Capanema para as 
devidas providências.

Santa Helena
A Polícia Militar, o BPFron e o 

Bope apreenderam mais de três to-
neladas de drogas em ação integra-
da realizada segunda-feira à noite 
em portos clandestinos, na cidade 
de Santa Helena (PR). Os policiais 
perceberam movimentação de pes-
soas em um dos portos, mas elas 
fugiram ao avistarem a viatura e 
não foram localizadas. No local fo-
ram apreendidos 1.430 kg de ma-
conha. Em outro porto clandestino, 
os policiais encontraram uma em-
barcação carregada com 1.963 kg 

da mesma droga, totalizando 3,3 
toneladas.

A maconha foi encaminhada à 

Delegacia da Polícia Federal de Foz 
do Iguaçu. O prejuízo estimado aos 
criminosos é de R$ 3,3 milhões.

Acidentes caem nas rodovias estaduais durante o feriado

Homem foragido do Rio Grande do Sul é preso na região

BPRv apreende 115kg de maconha em Realeza

O entorpecente estava sendo transportado em um Fiat/Siena 

Divulgação



As oitavas de final da 
Copa Betano do Brasil fo-
ram definidas na terça-feira 
(2), em sorteio realizado na 
sede da CBF, no Rio de Ja-
neiro. São oito confrontos, 
divididos em partidas de 
ida e volta, que serão dis-
putados nas datas base 17 
e 31 de maio. Único repre-
sentante do Paraná nesta 
fase da competição, o Ath-
letico vai enfrentar o Bota-
fogo (RJ). O primeiro jogo 
será no Joaquim Américo, 
em Curitiba.

Já os times gaúchos vão 
enfrentar os mineiros. O 
Grêmio vai encarar o Cruzei-
ro e o Internacional o Amé-
rica. O sorteio proporcionou 
somente um clássico regio-
nal, entre Fluminense e Fla-
mengo.  Os outros jogos são: 
Sport x São Paulo, Santos x 
Bahia, Palmeiras x Fortaleza 
e Atlético-MG x Corinthians.

Os 16 clubes classifi-
cados disputam a premia-
ção de R$ 4,3 milhões 
para quem garantir vaga 
na próxima fase da com-
petição mais democrática 
do País. Para esta edição, 
a Copa do Brasil conta com 
uma premiação recorde. Se-
rão cerca de R$ 500 mi-
lhões para as equipes par-
ticipantes. Apenas na final 
o campeão irá faturar R$ 
70 milhões pelo título, en-
quanto que o vice-campeão 

receberá R$ 30 milhões.

Homenagem a 
Galvão

Além do sorteio, o even-
to na sede da CBF também 
foi marcado pela homena-
gem feita ao histórico nar-
rador Galvão Bueno. Princi-

pal voz dos títulos mundiais 
brasileiros de 1994 e 2002, 
ele recebeu a honraria das 
mãos do presidente Ednal-
do Rodrigues. A placa entre-
gue a Galvão contém a ins-
crição: “Ao Pelé da voz e da 
emoção do torcedor brasilei-
ro”. (AB com CBF)
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Após quase dez anos, 
Botafogo volta a liderar 
o Brasileirão

 
Nove anos e nove meses depois, aproximadamen-

te, o Botafogo está de volta à liderança do Campeo-
nato Brasileiro. A dramática vitória por 3 a 2 sobre o 
Flamengo, no último domingo (30), no Maracanã, le-
vou o Glorioso aos nove pontos, sendo a única equi-
pe com 100% de aproveitamento após três rodadas.

A última oportunidade na qual o Botafogo este-
ve na ponta da tabela do Brasileirão foi em agosto de 
2013, quando venceu a Portuguesa por 3 a 1, no Ca-
nindé, em São Paulo, pela 15ª rodada. A equipe não 
manteve o ritmo e terminou a competição em quarto 
lugar. O título ficou com o Cruzeiro, que ultrapassou 
o Glorioso na rodada seguinte, para não deixar mais o 
topo da classificação.

O triunfo sobre o Rubro-Negro estendeu para 12 
partidas a sequência invicta do Alvinegro, a maior 
desde 2013, quando o time atingiu 19 jogos de in-
vencibilidade. A marca atual envolve três duelos da 
Copa do Brasil, três da Copa Sul-Americana, três da 
Taça Rio (torneio que reuniu as equipes que termina-
ram a primeira fase do Campeonato Carioca do quin-
to ao oitavo lugar) e três pela Série A. São dez vitórias 
(sete seguidas) e dois empates. (Agência Brasil)

Dois Vizinhos 
anuncia o goleiro Alê Falcone

Com passagens por Marreco e Pato Futsal, o goleiro Alê Falcone foi anunciado pelo 
Dois Vizinhos. O atleta de 32 anos chega para reforçar a equipe nas disputas da Série 
Ouro do Campeonato Paranaense, Copa União e Copa do Brasil.

Depois de defender o Pato em 2022, Alê  Falcone estava no Portimonense, de Portu-
gal. Ele tem vínculo com o time europeu até junho. Com isso, mantém pré-contrato com 
o Galo até lá e se apresenta depois do dia 1º.

A ação, de acordo com a diretoria, busca trazer mais sócios para o clube. “Alê pode-
ria jogar em qualquer clube da Liga”, disse Diomar Ruaro. (LNF)

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Como é natural para a fase da vida, 
Matheus Rogge, de apenas 14 anos, é um 
adolescente de poucas palavras, mas mes-
mo assim, não deixa de transmitir a alegria 
de sua primeira medalha no Campeonato 
Paranaense de Natação.

Sim, natação. O menino natural de 
Pato Branco, que antes treinava karatê tro-
cou o tatame pela piscina e no último final 
de semana conquistou o 2º lugar na eta-
pa Curitiba, no estilo costas, do Campeo-
nato Paranaense que foi disputado no Clu-
be Curitibano.

Segundo Matheus são apenas dois 
anos nadando, mas já é suficiente para 
cravar “a natação foi a melhor coisa que eu 
já fiz”, mas isso não quer dizer que ele não 
veja os benefícios que o karatê lhe deu, 
“acredito que o karatê contribuiu na parte 
da resistência”, afirma ele falando ser gra-
tificante voltar para casa com a medalha 
no peito.

Nestes dois anos praticando nata-
ção, sendo 9 meses de treinamentos, Ma-
theus sempre teve contato com a piscina 
curta (25 metros), do Complexo Esporti-
vo do Largo da Liberdade, o que segun-
do ele impediu um melhor desempenho na 
competição, uma vez que as disputas fo-
ram em piscinas longas (50 metros). “Acho 
que meu desempenho foi ruim, não conse-
gui ter um processo de adaptação”, afirma 
o nadador, ao relatar que o único conta-
to com a piscina longa foi no aquecimento 
antes das provas.

Treinamentos
Com treinos diários de duas horas de 

duração, Matheus aproveita para aperfei-
çoar todos os estilos, e é nesse ritmo que 
ele pretende se preparar para o Sul-Brasi-
leiro de Natação, previsto para acontecer 
em Porto Alegre (RS) de 17 a 21 de maio.

Esta competição também vai definir 
os representantes do Campeonato Brasi-
leiro de Natação.

Participação 
Treinador da equipe de rendimen-

to de natação no Largo da Liberdade, Ro-
dofo Bellei, lembra que a participação pa-
to-branquense no Estadual teve ainda a 
participação dos irmãos Vitor e Lucas 
Marques Petry.

Bellei explica que os três nadadores 
de Pato Branco fazem parte da categoria 
Juvenil I e participaram das provas de 50 
metros, nado livre, nado peito, nado cos-
tas e borboleta.

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Após a primeira vitó-
ria nesta temporada da Liga 
Nacional de Futsal (LNF) so-
bre o Praia Clube, por 2 a 1, 
o Pato Futsal volta as suas 
atenções para a Série Ouro 
do Campeonato Paranaen-
se. Nesta quarta-feira (3), o 
time pato-branquense en-
frenta o Mangueirinha, às 
20h05, no Ginásio Dolivar 
Lavarda, em Pato Branco.

Na atual edição da Sé-
rie Ouro, o Pato Futsal dis-
putou cinco jogos, com o re-
trospecto de duas vitórias, 
dois empates e uma derro-
ta. A equipe soma oito pon-
tos na tabela de classifica-
ção do grupo B, estando em 
terceiro lugar. Cascavel e 
Esporte Futuro Toledo di-
videm a liderança, com 12 
pontos. Já o Mangueirinha 
é o sétimo colocado, com 
quatro pontos.

No jogo desta quarta-
-feira, o técnico Sérgio La-
cerda não pode acompanhar 
a equipe de dentro da qua-
dra, pois foi expulso dian-

te do Cascavel. Com isso, o 
Pato Futsal será comandado 
por Pedro Garcia. Com rela-
ção aos jogadores, o desfal-
que é Danilo Baron, expulso 
diante do Cascavel. As dúvi-
das são os alas Jackson Sa-
murai e Jedi, que seguem no 
departamento médico. Jo-
gando em casa, com o apoio 
da torcida, o time pato-bran-
quense quer a vitória para 
permanecer entre os primei-
ros colocados do grupo B do 
Estadual.

Para o confronto diante 
do Mangueirinha, os ingres-
sos estarão à venda, a par-
tir das 19h, nas bilheterias 
do Ginásio Dolivar Lavarda, 
seguindo os valores de R$ 
40,00 (inteira) e R$ 20,00 
(meia-entrada). A meia-en-
trada é destinada para es-
tudantes, aposentados, pes-
soas acima de 60 anos e 
doadores de sangue. Crian-
ças até 12 anos têm acesso 
livre. 

Matheus Rogge: do tatame do 
karatê para o pódio das piscinas

Matheus Rogge tem 14 anos e treina 
há 9 meses 

Acervo fAmiliAr

Furacão pega o Botafogo na 
Copa do Brasil

Pato Futsal recebe 
o Mangueirinha 
pela Série Ouro

Danilo Baron desfalca 
o Pato Futsal diante do 
Mangueirinha

mAuricio moreirA
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